



Der Stadtpark von Jönköping

Im Mai 1896 gründete sich die Stadtparkgesellschaft von Jönköping. Sie hatte es sich zur Aufgabe gemacht, einen großen Parkbereich am Rande der Stadt anzulegen und diesen zu verwalten. Die Stadtbewohner sollten damit die Möglichkeit zur Erholung an der frischen Luft in „Gottes freier Natur“ erhalten. Er sollte als Wildpark genutzt werden und zu allen Bereichen Zutritt gewähren.

Für die Einrichtung des Wildparks wurden Rodungen vorgenommen und mit neuen Pflanzen fand eine Aufforstung statt. Bereits 1897 wurden 450 verschiedene Nadelbäume angepflanzt. Aus dieser Zeit stammen z.B. die riesige Coloradotanne (*Abies concolor*) und eine blaue Edeltanne (*Abies procera*). Mitte der 1980er Jahre richtete das Parkbüro in diesem Teil des Stadtparks ein Arboretum – eine Studiensammlung verschiedener Arten – ein und pflanzte einige Hundert weiterer Bäume und Gehölze.

Bereits in den ersten Jahren des 20. Jahrhunderts kamen weitere Attraktionen hinzu: z.B. ein Café, ein Restaurant, ein Tanzplatz, Sportanlagen u.v.m. Die småländische Natur- und Kulturgeschichte sollte sich in diesem Park widerspiegeln.

Das Vogelmuseum Fågelmuseet befindet sich in einem schönen Ziegelgebäude aus dem Jahr 1914. In der Sammlung sind 1450 ausgestopfte schwedische Vögel 330 verschiedener Arten sowie 2500 Vogeleier 280 unterschiedlicher Arten zu sehen. Hier sind sowohl verbreitete als auch seltene Brutvögel sowie Zugvögel, aber auch nur vereinzelt in Schweden auftretende Arten zu bewundern. Im Jahr 1992 wurde das Vogelmuseum zum Baudenkmal erklärt.

Das Freilichtmuseum (Friluftsmuseet) im Stadtpark wurde zu Beginn des Jahres 1902 von Norra Smålands Fornminnesförening, einem Verein zur Pflege nordsmåländischen Kulturguts, gegründet. Es sollte für jede Landschaft ein Freilichtmuseum nach dem Vorbild des Stockholmer Freilichtmuseums Skansen geschaffen werden. In diesem Freilichtmuseum fanden verschiedene Gebäude småländischer Herkunft ihren Platz und es erweiterte sich somit allmählich.

Sowohl Vogelmuseum als auch die Rauchstubenkate sind in den Sommermonaten zu bestimmten Zeiten geöffnet.

Wegbeschreibung

Bahn: Vom Bahnhof Jönköping geht man 15 Minuten zu Fuß Richtung Westen zum Vogelmuseum und Freilichtmuseum im Stadtpark Jönköping. Auto: Westlich vom Stadtzentrum, Järnvägsgatan/Västra storgatan Richtung Bankeryd bis zum Schild Stadtparken fahren; dort an der Ampel links abbiegen. Auf der linken Seite das Schild beachten. Bus: Linie 2 Richtung Dalvik. Haltestelle Stadtparken aussteigen.



Välkommen till Jönköpings stadspark



Welcome to Jönköping City Park
Willkommen im Stadtpark Jönköping

Ett besök i Jönköpings stadspark bjuder på många upplevelser – året om!

Beim Besuch im Stadtpark von Jönköping ist einiges zu erleben – und zwar ganzjährig!

Jönköping City Park offers visitors a wealth of experiences throughout the year.



Foto: Christina Lindqvist och Smålands Bild. Layout: Asta Vormeier



Stadsparksvallen



Ljusset vid Vättern

Jönköpings stadspark

I maj 1896 bildades Jönköpings Stadsparkssällskap och dess uppgift var att anlägga och förvalta ett stort blivande parkområde i stadens utkant. Målet var att ge stadsborna en möjlighet att komma ut i "Guds fria natur" och få frisk luft.

Avsikten med parken var att den skulle vara en vildpark och att all mark skulle få beträdas. För att erhålla en kultiverad vildpark röjdes och anlades med nya växtslag och redan 1897 planterades 450 barrträd av olika sorter. Från denna tid är en jättelik coloradogran, *Abies concolor*, liksom en blå kaskadgran, *Abies procera*. I mitten av 1980-talet iordningställde parkkontoret denna del av Stadsparken till ett arboretum, en studiesamling av olika arter, och planterade ytterligare ett par hundra träd och buskar.

Redan under de första åren av 1900-talet kom parken att få en rad attraktioner bl a kaffestuga, restaurang, dansbana, idrottsanläggningar och mycket annat. Såväl naturhistoria som kulturhistoria med småländsk anknytning skulle speglas i parken.

Fågelmuseet är inrymt i en vacker tegelbyggnad från 1914. Samlingarna består av 1450 monterade svenska fåglar av 330 arter samt 2500 fågelägg av 280 arter. Här finns både vanliga och ovanliga häckfåglar samt regelbundna flyttfåglar, men även arter som bara besökt landet vid något tillfälle. Fågelmuseet blev byggnadsminne 1992.



Friluftsmuseet i Stadsparken kom att skapas av Norra Smålands fornminnesförening med början 1902. Tanken var att skapa ett "Skansen" i varje landskap, och Friluftsmuseet växte fram med olika byggnader med småländskt ursprung.

Både Fågelmuseet och Ryggåsstugan håller öppet vissa tider under sommarmånaderna.

Vägbeskrivning

Från Jönköpings järnvägsstation är det femton minuters gångväg västerut till Fågelmuseet och Friluftsmuseet i Jönköpings stadspark. Bil: Väster om stadens centrum, kör Järnvägsgatan/Västra Storgatan mot Bankeryd, se skylt Stadsparken på vänster sida. Buss: Linje 2 mot Dalvik, hållplats Stadsparken.



Ryggåsstugan



Lekparken

Jönköping City Park



The Jönköping City Park Association (Jönköpings Stadsparkssällskap) was founded in May 1896 for the purpose of laying out and managing a large area of intended parkland on the city's outskirts. The aim was to offer citizens an opportunity to escape into "God's great outdoors" and enjoy the fresh air.

The park was intended to be a natural park with open access to all areas. To create a cultivated natural park, the land was cleared and laid out with new plant species. As early as 1897, 450 conifers of various types were planted. Trees dating from this time include a massive Colorado fir, *Abies concolor*, and a blue noble fir, *Abies procera*.

In the mid-1980s the city parks department tidied up this area to create an arboretum, a scientific collection of various species, planting a couple of hundred more trees and bushes. Back in the early 1900s, the park had acquired a variety of attractions including a café, restaurant, dance floor, sports facilities and much else. The park was designed to reflect both the natural and the cultural history of the Småland region.

The Ornithological Museum (Fågelmuseet)

is housed in a fine brick building dating from 1914. Its collection comprises 1,450 stuffed and mounted Swedish birds, representing 330 species, and 2,500 eggs from 280 species. These include common and less common nesting birds, regular migratory birds, and species that were only occasional visitors to Sweden. The museum building was placed under a preservation order in 1992.

The City Park Folk Museum (Friluftsmuseet) was created by the local historical society from 1902 onward. There was a movement at the time to establish open-air museums to preserve rural buildings and traditions in each region of Sweden, and so Jönköping's Folk Museum developed around a collection of buildings from the communities of Småland. The Ornithological Museum and the building Ryggåsstugan are open during the summer months. Please check the opening hours.

Directions

By train: From Jönköping station it is 15 minutes walk west to Fågelmuseet and Friluftsmuseet in Jönköpings stadspark. By car: West from the city centre, go down Järnvägsgatan/Västra storgatan towards Bankeryd, left at the traffic lights, signposted Stadsparken, and look out for the Stadsparken sign on the left. By bus: Take route 2 for Dalvik. Alight at Stadsparken.

